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БОРЬБА С РЫНКОМ Внедряя ЕГАИС, чиновни-
ки всех рангов заявляли, что система должна быть обяза-
тельно распространена не только на производство спирта
и алкогольной продукции, но также и на их оптовые прода-
жи и розницу. В ответ производители и оптовики хором го-
ворили, что сделать это в обозримом будущем не удастся:
ликероводочных заводов в России всего около 300, опто-
виков — чуть больше 2 тыс., число же розничных точек из-
меряется десятками тысяч единиц. Только в Москве ма-
газинов, реализующих алкоголь, больше 10 тыс., а по Рос-
сии этот показатель превышает 100 тыс.

Подключить к ЕГАИС все розничные точки даже в Мо-
скве представлялось задачей крайне сложной. В отли-
чие от компьютеризированных сетевых ритейлеров ос-
настить необходимым оборудованием все магазины так
называемой шаговой доступности непросто, не говоря уже
о региональных розничных точках, во многих из которых
нет даже телефона: помимо наличия компьютера, скане-
ра и соответствующего программного обеспечения, каж-
дая точка должна быть подключена к серверу ЕГАИС по
защищенному каналу связи. Обязательное подключение
розницы к системе привело бы к заметному сокращению
числа магазинов, торгующих алкоголем. «Гипотетическое
распространение ЕГАИС в розницу однозначно привело
бы к резкому сокращению числа розничных точек,— счи-
тает пресс-секретарь Союза производителей алкогольной
продукции Дмитрий Добров.— В результате легальные
предприятия лишились бы части каналов продвижения
своего товара, что дало бы дополнительные возможности
для реализации нелегальной продукции. Делалось бы это
традиционными российскими способами — через так-
систов или бабушек у метро».

Участники рынка еще два года назад говорили о том, что
запустить ЕГАИС в его первоначальном виде невозможно.
В середине июля прошлого года на встрече представителей
ФГУП «НТЦ 

”
Атлас“», которое создавало программное

обеспечение ЕГАИС, и оптовиков, состоявшейся в Прези-
дент-отеле в Москве, практически каждый из выступавших
представителей компаний отмечал, что полномасштабное
внедрение ЕГАИС в том виде, в котором она задумывается
ее разработчиками, нереально. Получается, что в режиме
реального времени необходимо учитывать движение как
минимум полутора миллиардов единиц продукции. Анало-
гичных систем мировая компьютерная индустрия на сегод-
ня еще не знает. Однако тогда к участникам рынка никто не
прислушался. Первые сомнения относительно перспектив
распространения ЕГАИС на розницу появились у чиновни-
ков ведомства, непосредственно отвечающего за контроль
над алкогольным рынком — ФНС, лишь в конце прошлого
года (см. справку о внедрении системы).

ЧИНОВНИЧЬЯ СООБРАЗИТЕЛЬНОСТЬ
Минувшая осень оказалась богатой на события, связан-
ные с ЕГАИС. 18 октября правительство РФ одобрило за-

конопроект, вносящий изменения в статью 8 закона «О
госрегулировании производства и оборота этилового
спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции».
Документ отменял обязательное подтверждение поста-
вок товара от оптового звена в ЕГАИС с 1 января 2008
года. В пояснительной записке к закону говорилось, что
он направлен «на оптимизацию объема и состава инфор-
мации, содержащейся в ЕГАИС». После вывода оптово-
го звена из ЕГАИС фактически в системе остается толь-
ко учет производства и поставки спирта, а также учет про-
изводства алкогольной продукции. На момент сдачи но-
мера BG в печать правительственный законопроект уже
прошел три чтения в Госдуме, был одобрен Советом фе-
дерации и сомнений в том, что документ будет подписан
президентом, ни у кого не оставалось.

Спустя четыре дня после рассмотрения в правитель-
стве законопроекта, исключающего оптовое звено из си-
стемы, премьер-министр Виктор Зубков подписал еще
один документ, касающийся работы ЕГАИС. Первона-
чально планировалось, что автоматически передавать
информацию о концентрации и объеме этилового спир-
та в готовой продукции на сервер ЕГАИС производите-
ли должны были начать еще в феврале этого года. Од-
нако тогда правительство не успело с принятием различ-
ных нормативных актов, регулирующих работу счетчи-
ков. Чтобы избежать еще одной всеобщей остановки
производства, как это произошло в 2006 году, вступле-

ние в силу этого требования перенесли на ноябрь. Од-
нако к ноябрю ситуация не улучшилась. Во-первых, по-
прежнему не хватало ряда нормативных актов, а те, что
к тому времени уже вышли, вызывали массу вопросов.
Так, содержавшимся в документах требованиям к точно-
сти измерения объемного содержания спирта в ряде ви-
дов алкогольной продукции (в частности, слабоалко-
гольных коктейлях и так называемой цветной продукции
— настойках, бальзамах и пр.) не соответствовал ни
один счетчик. Во-вторых, у системы появился новый раз-
работчик. Вместо ФГУП «НТЦ 

”
Атлас“» им стал Главный

научно-информационный вычислительный центр Феде-
ральной налоговой службы (ГНИВЦ ФНС). После отст-
ранения «Атласа» участники рынка всерьез опасались,
что ГНИВЦ не сможет обеспечить работу системы: они
ожидали, что техническая поддержка программного про-
дукта со стороны специалистов других организаций, а уж
тем более внедрение новых технологий, к которым мож-
но отнести автоматическую работу счетчиков, могла выз-
вать существенные проблемы. В итоге 22 октября выш-
ло постановление правительства, которое перенесло
сроки введения автоматического режима для счетчи-
ков по измерению спирта на год — с 1 ноября 2007 на
1 ноября 2008 года.

Принятие всех этих документов позволяет говорить о
том, что алкогольная отрасль теперь уже однозначно из-
бавлена от кризисов как минимум до конца 2008 года. По

крайней мере никаких новых методов регулирования ал-
коголя правительство в оставшиеся месяцы вводить не
намерено. Единственная проблема, которая может ждать
участников алкогольного рынка,— отказ «Атласа» от
обслуживания ЕГАИС. Напомним, что контракт с «Атла-
сом» у операторов рынка заканчивается в начале следу-
ющего года. То есть формально при сбоях в работе систе-
мы после Нового года операторам алкогольного рынка
обращаться за помощью будет не к кому.

Представители ФНС в неформальных беседах, впро-
чем, не раз заявляли, что в случае серьезных сбоев ЕГА-
ИС может быть на время опять переведена в «ручной» ре-
жим. Он подразумевает, что вся информация дублирует-
ся на бумажных носителях, которые в установленном по-
рядке ежедневно сдаются в управления ФНС. Такая прак-
тика существовала в самые тяжелые для алкогольного
рынка месяцы — в июле—октябре 2006 года, сразу пос-
ле того, как ЕГАИС была распространена на оптовое зве-
но. Компания-отправитель в случае сбоев работы ЕГА-
ИС могла взять специальный бланк, внести туда все но-
мера накладных отгруженных партий, принести в терри-
ториальное управление ФНС, где заверить подписью от-
ветственного лица и печатью. Именно благодаря вводу
«ручного» режима рынок сумел восстановиться и начать
отгрузки после почти полуторамесячного простоя из-за
сбоев компьютерной системы.

Налоговики также надеются, что к январю будут го-
товы и первые наработки по новой программе от ГНИ-
ИВЦ, которая в перспективе должна будет сменить прог-
раммный продукт «Атласа»: в ноябре представители
ГНИИВЦ уже провели обследование оборудования на
ключевых предприятиях, в первую очередь на столичном
«Кристалле» и подмосковном «Топазе».

Нельзя не учитывать и политический фактор. В мар-
те следующего года в России состоятся президентские
выборы. Нетрудно предположить, что власти вряд ли до-
пустят даже незначительные проявления кризиса на этом
стратегически важном для России рынке. Все недавно
принятые документы направлены либо на смягчение тре-
бований, либо на перенос сроков их введения, что подт-
верждает этот тезис.

Итог многочисленных переделок и корректировок
подтверждает, что за прошедшие два года идея ЕГАИС
— полный контроль над оборотом алкоголя в стране —
девальвирована. Уже сегодня система контролирует
только производство спирта и алкогольной продукции,
а также оптовые отгрузки — ту часть рынка, которая и
раньше была под усиленным контролем фискальных ор-
ганов. А к следующему году ядро программы будет изме-
нено, и оптовые отгрузки из системы исключат. Таким об-
разом, оптовики, купившие необходимое оборудование
и ежемесячно платившие «Атласу» минимум 30 тыс.
руб., теперь смогут потратить эти деньги на что-то более
полезное. ■

КОНЕЦ СИСТЕМЫ В КОНЦЕ ОКТЯБРЯ ПРАВИТЕЛЬСТВО ВНЕСЛО В ГОСДУМУ
ЗАКОНОПРОЕКТ, ВЫВОДЯЩИЙ ИЗ-ПОД ДЕЙСТВИЯ ЕДИНОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ АВТОМАТИЗИРО-
ВАННОЙ ИНФОРМАЦИОННОЙ СИСТЕМЫ (ЕГАИС) ОПТОВОЕ ЗВЕНО АЛКОГОЛЬНОЙ ОТРАСЛИ. ПОД-
ГОТОВИВ ЭТОТ ДОКУМЕНТ, ЧИНОВНИКИ ФАКТИЧЕСКИ ПРИЗНАЛИ ПРАВОТУ УЧАСТНИКОВ РЫНКА,
КОТОРЫЕ БОЛЬШЕ ПОЛУТОРА ЛЕТ ПЫТАЛИСЬ УБЕДИТЬ ИХ В ТОМ, ЧТО НЕВОЗМОЖНО СОЗДАТЬ
АВТОМАТИЗИРОВАННУЮ СИСТЕМУ, ПОЛНОСТЬЮ УЧИТЫВАЮЩУЮ ОБОРОТ АЛКОГОЛЯ В КАЖДОМ
ИЗ ЗВЕНЬЕВ ЦЕПОЧКИ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ—ОПТОВИК—РОЗНИЦА. ЕКАТЕРИНА ИГНАТОВА

ИЗ ЖИЗНИ ЕГАИС
Единая государственная авто-
матизированная информацион-
ная система (ЕГАИС) была вве-
дена новой редакцией закона
«О государственном регулиро-
вании производства и оборота
этилового спирта, алкогольной
и спиртосодержащей продук-
ции». Закон вступил в силу
1 января 2006 года. Суть ЕГА-
ИС сводится к учету производ-
ства и оборота каждой едини-
цы алкогольной продукции.

Проиллюстрировать это можно
следующим примером. Напри-
мер, на спиртзаводе установ-
лен специальный счетчик, ко-
торый в автоматическом режи-
ме снимает данные об объеме
выпуска и концентрации спир-
та, и передает их на сервер
ЕГАИС. Затем спирт поступает
со спиртзавода на ликерово-
дочный завод (ЛВЗ), что также
отражается в системе. Затем
из этого спирта производится
водка (с помощью аналогично-

го счетчика измеряется кон-
центрация спирта и объем про-
изведенной водки). Далее ЛВЗ
посылает специальный запрос
на сервер Федеральной нало-
говой службы, которая дает
разрешение на нанесение
штрихкодов на федеральные
акцизные марки. В штрихкод
вбивается практически вся
информация, содержащаяся
на этикетке бутылки.
После нанесения акцизных ма-
рок на бутылки завод продает

их своему дилеру. Факт отгруз-
ки фиксируется в ЕГАИС путем
отправки электронной наклад-
ной. Любая перепродажа дан-
ного товара от одного оптови-
ка другому также фиксируется
в ЕГАИС с помощью электрон-
ных накладных.
С 1 января 2006 года все про-
изводители алкоголя в стране
были обязаны установить у се-
бя устройства для нанесения
штрихкодов. С 1 июля 2006 го-
да любая поставка алкогольной

продукции стала сопровож-
даться отправкой электронной
накладной. С 1 февраля 2007
года должны были заработать
в автоматическом режиме
счетчики измерения концент-
рации и объема этилового
спирта. Однако уже в январе
2007 срок был перенесен на
1 ноября 2007 года, а месяц
назад сроки перенесли еще на
год. Разработчиком програм-
много обеспечения ЕГАИС яв-
ляется ФГУП «НТЦ 

”
Атлас“».

Продажу и установку оборудо-
вания осуществляли подряд-
чики НТЦ (например, в Москве
это ООО «См Трейд»). Общие
затраты отрасли на установку
оцениваются в $30 млн. Еще
около $3 млн в месяц участни-
ки рынка пока отчисляют «Ат-
ласу» за обслуживание систе-
мы. По экспертным оценкам,
суммарные потери участников
рынка от простоев, связанных
с внедрением ЕГАИС в 2006 го-
ду, составляют $0,7–1,2 млрд.

ПРИНЯТИЕ ВСЕХ ЭТИХ ДОКУМЕНТОВ
ПОЗВОЛЯЕТ ГОВОРИТЬ О ТОМ, 
ЧТО АЛКОГОЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ ТЕПЕРЬ
УЖЕ ОДНОЗНАЧНО ИЗБАВЛЕНА 
ОТ КРИЗИСОВ КАК МИНИМУМ 
ДО КОНЦА 2008 ГОДА

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

➔

ОПТОВЫХ ТОРГОВЦЕВ, КАК, ВПРОЧЕМ, И РОЗНИЧНЫХ, ИЗ СИСТЕМЫ ЕГАИС РЕШЕНО ИСКЛЮЧИТЬ
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